

diciembre 2 de 1826

469

469

107

178

61

principios del patriarcado. Ya debió recordarlos en
esta porción estimable de la República, sobre
estos esfuerzos y virtudes empezó a levantarse es-
timoso edificio, y ayudaron a conservarlo perpe-
tualmente; que conagregó alguna parte de nuestros
dejós á darle leyes que le preserven contra la ar-
bitrariadad y las vejaciones, que le aseguren una sub-
stancial competencia, que le abra la puerta al honor
y destenso, que favorezcan su justicia en la distribu-
ción de recompensas y en la aplicación de las leyes
legales, y que no olviden á sus familias después de
muerte.

(Continuará)

COMUNICADO.

TOLENCIA.

Colombia ha engrandecido los estandartes
de independencia y libertad en un siglo en que la
Europa y la política difunden sus luces en todos los
rincones de la tierra; en un siglo en que los políticos
y sabios han desarrollado la ciencia del go-
bierno; en un siglo en fin, en que se distingue cuales
son las verdaderas bases en que se deben alimentar
las instituciones civiles de los pueblos. El sistema
de gobierno que ella ha adoptado, estando apoyado
en estos principios, no puede menos si no elevar
al eugrandecimiento y felicidad que la providen-
cia destinó. No dudaré esto: la marcha majes-
teosa que la dirige hacia su felicidad llegará á pa-
rtir de su esfuerzo con que la atacan las pro-
pensiones vergonzosas que el gobierno barbero de In-
quisición España cimentó entre nosotros. Tiempo es
de combatir estos vicios sonestos incomparables
en la lucidez del siglo. La tolerancia religiosa es
uno de los medios mas poderosos para que ella pue-
da progresar en la ilustración, en las ciencias, y en
los artes, sin las cuales permanecerá estacionaria en
días de la incivilidad y abyección en que estuvo
envuelta en trecentos años que arrastró las ca-
dáveres de la mas osinosa tiranía. A pesar de todo
eso, la tolerancia es el blanco de la censura, y de
la critica de los apologetas del fanatismo. En los
pulpitos, en las tertulias, y en las conversaciones se
decía altamente contra este dogma político: se di-
ce que se opone á la sagrada religión de Jesucristo,
que reclama la moral; y que ella en fin vendrá á
convertir á Colombia en una República de ateos.
Hé aquí las funestas consecuencias de una pre-
ocupación que llega á privar al hombre hasta del sen-
tido común! Hé aquí el doloroso resultado del
abrazo de la razón y de la moral! Solamente un
espíritu obsecrado en el error, y arrebatado del mas
ciego fanatismo puede popularizar opiniones tan estra-
ñigas. Entremos en materia. La tolerancia re-
sta lejos de contrariar la doctrina del divino. Jesu-
cristo es muy contrario á las misiones, y si no que se
manifieste un solo testo del evangelio que proscriba
la tolerancia. Por el contrario sus preceptos, sus
maximas, y sus principios respiran la ferviente cari-
dad. Jesucristo al encargar a sus apostoles, la mis-
sion divina de que fuesen á predicar su doctrina sa-
cra, no les dió otras armas que la persecución, y el ejemplo. ¿Sería posible que el Dios de paz y
de justicia para sacar á los hombres de las densas
tenebres en que los tenía sujetos el politeísmo,
que encubría la verdad de su misión, hubiese acor-
diado á los dispuestos unos medios tan violentos co-
mo son las invectivas, los dictados, y los sarcasmos?

Sería posible que el padre comun de los hombres al
plantear el edificio de la religión hubiera empleado
los suplicios, y los tormentos? Solamente el impío
Mahoma que carecía de razones y argumentos pa-
ra sellar sus errores obscenos, destruyó provincias
enteras con la espada y con el fuego. Ciertamente
ningún beneficio mayor se puede hacer al hombre, que
está separado del gremio de la religión verdadera
que el manifestarle sus estravios; pero preguntó se
conseguirá esto fomentando la odiuosidad y el des-
precio para condos disidentes? ¿No será este un
medio de retrair á los extranjeros que profesan di-
versos cultos no solo de la religión, si no de un país
en el cual en lugar de hallar una acogida beneficiosa
y un trato jeneroso, no hallan si no odio, y aborre-
cimientos? El derecho natural nos prescribe no sola-
mente que hagamos á nuestros semejantes todo el bien
que podamos, si no lo que es mas, les evitemos todo
mal. Los extranjeros que vienen á Colombia la ma-
yor parte de ellos son calvinistas, luteranos, ó re-
formados: ¿qué sucede? Que la multitud imbuida
en las maximas que diariamente se le predicán, se
halla dispuesta en todo caso á causarles toda clase de
males, y á sacrificárselos á su furor y zelo escaldado,
como ya se ha visto. La constitución de Colombia
llama á los extranjeros de cualquier nación que se-
an sin distinguir sique profesen esta ó aquella religión.
Como pues si se desea sinceramente la prosperidad
de la nación, se contraría sus benéficas miras privan-
do de los innumerables bienes que le pueden prestar
los extranjeros? Patriarcas de la intolerancia! Adrid
los codigos de la naturaleza y de la religión,
estudadlos con madurez, y vereis que al fin la luz
que en ellos resplandece les hará triunfar de vues-
tras preocupaciones. Para desmentir la objeción
por la que se sostiene que la tolerancia convertirá
á Colombia en una República de ateos, bastará re-
gistrar los anales de la historia antigua y moderna.
Los Griegos, los Cartajineses, y aun los famosos
bandos de Romulo, aun estos ladrones de los
imperios que violaron sacrilegamente los deberes mas
sagrados y todas las leyes del derecho de jentes, sin
embargo respetaron la religión de los pueblos vencidos.
La Suriá, la Olanda, la Dinamarca, la Inglaterra, la
Alemania, la Suecia, y los Estados Unidos han admis-
tido la tolerancia de celtas. Los gobiernos de todas
estas naciones basados sobre los sólidos principios
de la moral y de la filantropía, ofrecen á todos los
pueblos de la América independiente un prototipo de
virtud y de ilustración: sus sabias leyes concediendo
una garantía á la libertad de conciencia, y acor-
dando una protección igual á todas las sectas han
hecho germinar las virtudes civicas y morales, que
caracterizan á estas naciones que gozan en el mundo
político del rango mas elevado. Diríjidas por el ver-
dadero espíritu de liberalismo y de humanidad, han
evitado las horrorosas catastrofes de que han sido victi-
ma algeños países en las épocas calamitosas en que
se creía que era un deber de los gobiernos el pros-
cribir toda clase de sectas que se pusiesen á la re-
ligión dominante de sus naciones. En efecto: la mis-
ma Inglaterra juventas desgracias no sufrió por la
intolerancia de la Reina María? El hipócrita Felipe
II. no causó menores estragos por su celo indis-
creto en las provincias de Flandes; y aun la culta
Francia, juventas victimas no vió sacrificiar bajo el re-
ciudad de Carlos IX? Apesar de todos estos ejemplos
todavia los espíritus preocupados no ceden al ju-
picio de la verdad. La experiencia nos demuestra

ficha en folio P. 178. est 1-2-3.

(2 do folio 179)

F. P. 1068

Musical

f. 10196